



昭和63年7月 N 088-5

発行 桜木公民館

徳山市城ヶ丘2-4-21

Tel (0834) 28-5973

ふるさとの山!!「とおの山」史話特集。。。

桜木地区、平原の北側にある標高288mの「とおの山」のことについては、[その見晴らしの素晴らしさ]（写真）[老人クラブによる登山道などの整備] [この山に関係のある歴史話の一部]等は公民館報や、最近では郷土新聞「日刊新周南」等でかなり知られて来ましたが、今日は公民館便り特集号としてまとめました。

特集の全文及び漢字等の文字使いなど全て「清木 素」先生（翻訳、代稿り）から原稿を地区老人クラブ事務局（里見豊）を経て頂戴したものです。

注、「とおの山」の史実に見る「文字使い」については特集末尾参照のこと
頂上からの見晴らし。（①東方面。②正面「南」方面。③西方面）
（写真提供：平原町 山本幸太殿）



城ヶ岡（注）は 鷲頭・内藤氏 攻略の前進基地

今から六百三十年余も前の事。正平五年（一三五〇年）から南朝方に味方していた大内弘世は富田の勝栄寺（土墨が残り県文化財指定）の跡弘政に命じ、正平七年当時北朝足利尊氏方に味方していた下松の鷲頭（わしづ）・内藤西氏の末武城を攻撃した時、この遠尾山が前進基地だったのです。この地方で、公家と武家の南朝・北朝との戦がこの周南の地方にまで波及していくともいえたのです。この時富田と下松の中間の野上庄（徳山）に家臣の野上氏を寄せて下松に城ヶ岡にとりでを構えたのです。南朝側の攻撃をむかえた下松の鷲頭貞弘は末武の内藤藤時と共に正平七年（一三五二）大内弘世等の軍と白坂山（白城山）において戦ったのです。末武城山の東方に長く延びた標高一六六mの山で花岡では白迫山、下松の方では高坪山と呼んでいました。旗岡山の雜木林の尾根づたいには石を積んだ千人塚が点々と残っていたと伝えられています。大内氏の方が見当りません。大内氏の方が勝ったのですが、六三〇年も昔の事、この山野を駆け馳せた武者（つわもの）どもの跡には夏草が生い茂り、鳴く虫の音もこころなしか寂しく聞えてくるようです。

温故組新

「故（ふる）い事を温（あたた）めて新しきを組む」という意味で、しかも、老人クラブの方の故郷おこしの熱意が結集され、遠尾山への登山道が整備されて、遠尾山への登山道が整備され山上に着いて眺める景色は絶好です。六百余年の昔の城跡には当時を物語ってくれるものは分らないけれど、山上からの展望のよくきく点は抜群です。城の時代だって見透しのきくことが第一要件だったし敵の動静を早く発見する

「夏草やつわものどもの夢のあと」
また寛延三年（一七五〇）の庄屋の報告によると「古い城が馬屋にあった。城主は誰だか申伝えがない。」とあります。
山陽道を西久米の久米市から分れて山道に入り、野上庄の馬屋・大河内・鬼ヶ頭・舞路はもと官道として存在し、車を経て中央の今宿に達する一路線がありました。この道路はもと官道として存在し、馬屋は駅伝を掌る駅家（うまや）のあて字ではないだろうかとも考えられます。

ことが先決だった時代でした。今でも気象衛星を高く打ちあげ、日々の気象観測に偉力を發揮していることもその発想においては、皆同じ事でしょう。

子等と共に孫を引きつれ山上に登つて、わが家の位置を確認したり、草や木の名を教えたり、草の葉っぱを手で鳴らしたり、町の生活にのみ馴れていたり、幼年時代に、角度をかえて観ること、歩く速度で眺めるなど初体験をした者は大きくなつても、どこに行つても、足でかせいだ故郷の体験は生涯心の映写幕に写し出すことができるでしょう。

遠尾山の麓村で昔平原何某（なにがし）と申す郷士の居城があり、峰に広い平地が残り、筒井などもあつたと言伝えています。

◇具足原石

昔の報告書の中に「具足石」とあります。山道の雑木の茂つている木陰に50cm位の石があり、よく見れば鎧のようない型をしている。具足石と呼ばれて、小さな鳥居がつくられ御幣（ごへい）が供えられています。

◎具足石（夜泣き石の伝説）

昔、久米の里に大金持が住んでいた。何でもこれをやり

その飛脚は「早苗打ち」とい

道を通っていた飛脚めがけて

早苗を投げつけた。すると、

その飛脚は「早苗打ち」とい

方から声を聞かれて、立上つて近寄つてみると「具足へ帰ろう」とその大石が泣いているではないか。さすがの金持も、その物悲しい胸にしみ入るような声を聞いては、急に気分が悪くなつて翌朝夜の明けるや否や峠の具足峠に返しに行つた。それから具足峠の夜泣石といわれています。

◇早乙女塚

昔、久米から遠石に入る街道の側の水田で早乙女が田を植えていた。この地方に珍しかつて道行く人に早苗を投げつけ、祝儀をもらつていたところがある年のこと、久米ヶ瀬の早乙女が、たまたま街

の豪族内藤盛家（もりいえ）の軍勢が遠石において対抗した。

戦は平家追討の軍を率いて西

に下つた源範頼に対し、平家

は平家を破損したが、元応二

年（一三二〇）これを再び鎌

鉄（かづ）で戦つた時流れ矢が飛んでき

て洪鐘を破損したが、元応二

年（一三二〇）これを再び鎌

鉄（かづ）で戦つた時流れ矢が飛んでき

て洪鐘を破損したが、元応二

年（一三二〇）これを再び鎌

鉄（かづ）で戦つた時流れ矢が飛んでき

◇久米山慈福寺の宝篋印塔

足利尊氏の山王宝篋印塔

高さ三一六cmの花崗岩製の宝篋印塔で形がよく均勢がとれていて堂々とした威容を備えている。この塔に使ってある三孤隅飾（すみかざり）は最も

期の名塔にみられる装飾であ

る。三mを越す塔は数少なく

ある。足利尊氏と深い関係にあ

ったことが伝えられており、

一般的には逆修墓として知られ

てゐるが、その確証はなく、

尊氏の追善供養のための分骨

墓と考えられる。

うような風習があるとはつゆ

る。足利尊氏と深い関係にあ

ったことが伝えられており、

一般的には逆修墓として知られ

てゐるが、その確証はなく、

尊氏の追善供養のための分骨

墓と考えられる。

うのような風習があるとはつゆ

る。足利尊氏と深い関係にあ

ったことが伝えられており、

一般的には逆修墓として知られ

てゐるが、その確証はなく、

尊氏の追善供養のための分骨

墓と考えられる。